

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Noticias nacionales.

SUCESOS DE TERUEL.

A las once de la noche del 3 del corriente, cinco mil carlistas apoyados por numerosa caballería y acudidos por Marco, titulado capitán general de Aragón, se acercaron sigilosamente á los muros de Teruel, y atropellando á los vigías, atacaron rudamente la ciudad divididos en tres columnas; el batallón de Madrazo, compuesto de gentes de la provincia de Zaragoza, atravesando rápidamente el puente de Pierrad y derribando algunas tapias, se posesionó de varias casas intentando ganar y extenderse por las inmediatas; pero los milicianos que continuamente acudían á reforzar aquel punto, en el que estaba el verdadero peligro, y una compañía de la guardia civil que mandó el gobernador militar, sostuvieron bizarramente el ataque y no les permitieron adelantar un paso.

Mientras tanto, otra fuerza carlista intentaba posesionarse de la puerta de Valencia, pero fué rechazado fácilmente el ataque.

El grueso de las fuerzas se había situada en el arrabal ocupando la línea de edificios que hace frente al Ferial, punto el más débil de la plaza, y cuya única defensa consiste en un muro aspillero de tres metros de altura; á su abrigo los defensores lograron contener á los carlistas, y apenas amaneció, algunos disparos de cañon los desalojaron completamente y se declararon en retirada.

Fué lo más ríco de la pelea en un ángulo entrante, compuesto de casas ruinosas, llamado Corral de Roquillo y cuya defensa consiste en un muro flanqueado por un pequeño reducto; su única entrada es el puente de Pierrad, defendido por el baluarte de la Union; la salida es, por la misma causa, difícilísima, y á esto se debió el que los que no escaparon á favor de la oscuridad, quedasen más tarde prisioneros, pero este punto es sumamente favorable á una sorpresa.

Allí fué donde con grandísima bizarría y sin conocer las fuerzas del enemigo se dió la verdadera batalla; el fuego duró desde las once á las cuatro de la madrugada, siendo intensísimo de doce á dos. Lograron reducir á los carlistas, después de causarles grandes pérdidas, á una sola cosa, y por fin cercarlos por todas partes. Por el fuego de cañon y la piqueta de los ingenieros, que amenazaban demoler el edificio que ocupaban, tuvieron que rendirse á discrecion, después de hacer desesperados esfuerzos por alcanzar una capitulación favorable, sirviéndoles de parlamentario un empleado que antes, con tres artesanos, había sido hecho prisionero. El jefe de aquella fuerza, llamado Muñoz, de Galatayud, parece que se había portado generosamente con los cuatro prisioneros, y regaló como recuerdo al que le sirvió de parlamentario, su espada y su revolver.

En los primeros momentos después de la lucha, se recogieron 34 carlistas muertos y 46 heridos, de los que fallecieron 22 el día 4; el mismo día, entre los que se habían rendido y los que encontraron ocultos en algunas casas, pasaban de 170 los prisioneros; además, según partes de los alcaldes de los pueblos inmediatos, habían sido enterrados unos 30, y el de Corvalan avisó el día 4 haber pa-

sado desalentada parte de la facción, dirigiéndose al Povo y Cedrillas y conduciendo 30 heridos en bagajes de Tortajada y Villalba. También se presentaron cuatro soldados procedentes de la columna de Nouvilas.

El total de bajas se hacia ascender á 700, en lo que parece debe haber exageracion; pero se tenían datos positivos de haber, entre muertos, heridos y prisioneros 314; por lo que, contando los dispersos, ocultos, heridos y muertos de que se tenía noticia, puede calcularse que no es tan exagerada la cifra.

Las bajas de los defensores, fueron: cuatro guardias muertos y un sargento herido de gravedad: once voluntarios muertos y ocho heridos. Ente los muertos figura el bizarro capitán de infantería, secretario del Gobierno militar, don Agustín Gudel, que era uno de los que con más calor, desde que empezó la insurrección carlista, había trabajado en defensa de la ciudad.

Teruel es una población de 11,000 habitantes próximamente y se halla completamente aislada en el centro de una extensa comarca dominada por los carlistas; desde Zaragoza a Valencia, que distan 60 leguas, no hay ninguna población ocupada por el gobierno, el punto fortificado que se halla más próximo es Alcañiz, distante 24 leguas de la capital. Su posesión ha sido ansiada por los carlistas en las dos guerras civiles, tanto por su ventajosa situación estratégica y recursos que proporcionaría, como por ser el único pueblo liberal de aquella comarca, pero nunca los carlistas han logrado posesionarse de él.

Desde el principio de la actual insurrección se ha visto reducido casi á sus propias fuerzas sin que haya llegado nunca la guarnición á 200 hombres; sus habitantes con sus propios recursos reconstruyeron los antiguos fuertes y levantaron nuevas defensas que importaron más de 12000 duros invirtiendo también algunas cantidades en la compra de municiones, armas y demás necesario.

Teruel se halla situada sobre una colina, inaccesible por algunas partes; el único punto débil es la que mira al arrabal, desde cuyas casas, demasiado próximas, puede hostilizarse con ventaja; la plaza se halla cubierta con buenas defensas y flanqueadas todas las obras, el recinto es pequeño, pudiendo aumentarse las defensas en pocas horas duplicando la fuerza de los puntos más débiles. Hay un parque con 1,500 sacos de tierra, muchos cajones y 40 útiles para los trabajos de defensa.

En Teruel hay 1,500 hombres alistados para la milicia y una compañía de veteranos de 150 plazas próximamente, que se hallan organizados formando un batallón de 8 compañías, dos compañías sueltas, una de artillería de 60 plazas y otra de ingenieros de la propia fuerza. Pueden además contarse actualmente con 190 guardias civiles y unos 100 hombres entre individuos de orden público, guardas rurales, camineros y dependientes del Municipio, que con otras personas no alistadas, pero que en caso de ataque tomarán parte en la defensa, puede estimarse en 2,000 hombres el número de los defensores.

El armamento consiste en 800 fusiles Eufield, 400 fusiles lisos y otras varias armas de distintos sistemas que con las 300 concedidas ascenderán próximamente á 2,000 con 4 piezas de artillería de bronce, rayadas en buen estado, de calibre de 8 cen-

tímetros largos. En un polvorín de muy buenas condiciones existen 100,000 cartuchos Eufield, 70,000 Remington y 15,000 que con las nuevas armas se han concedido; 800 tiros de granada y metralla para las piezas. Pueden hacerse con facilidad municiones porque hay fábrica de pólvora, turquesas y operarios inteligentes.

La «Gaceta» de hoy publica el siguiente parte del hecho de armas llevado á cabo por la guarnición y voluntarios de Teruel entre la facción Marco, cuyos detalles pudimos ayer adelantar á nuestros lectores de provincias:

Aragón.—Teruel 4 de junio.—El gobernador militar al ministro de la Guerra:

«Anoche, sobre las diez y cuarto, tuvimos aviso de la proximidad del enemigo por el tiroteo que sostenían nuestros centinelas avanzados. Inmediatamente ordené á mi corneta de órdenes tocarse generala, siendo prodigiosa la puntualidad y decisión con que todos y cada uno de los habitantes de esta capital ocuparon sus puestos. Generalizado el ataque por tres puntos distintos, sostúvose con ventaja la benemérita guardia civil é incansables voluntarios; mas habiendo llegado á mi noticia que por el sitio denominado Corral de Vaquilla varios carlistas, aprovechados de la oscuridad, habíanse aproximado á la muralla, perforando ésta y las casas contiguas, y posesionándose de éstas en número de tres compañías, me propuse reforzar dicho punto con una compañía de la guardia civil, dando tan buen resultado mis disposiciones que abandonaron la mayor parte del recinto con grandes pérdidas, concretándose á la defensa de las casas, cerrados por un círculo de fuego, y después á rendirse á discrecion, obligados por los certeros disparos de la artillería.

Resultado de esta operacion, concretándose á las inmediaciones de la muralla, ha tenido el enemigo 34 muertos, 45 heridos, 163 prisioneros, y por nuestra parte la de un capitán, cuatro muertos de la guardia civil y seis de voluntarios y 13 heridos y contuso un capitán de la guardia civil.

Faltaria á mi deber, Excmo. señor, si no mencionase la incomparable conducta de los voluntarios de la República, que con un arrojo y serenidad que envidiarían los más aguerridos militares, mantuvieron sus posiciones rechazando al enemigo en cuantos puntos se presentó, haciendo para ello un uso inmejorable de sus fusiles y cañones. Las autoridades todas, con el patriotismo que tienen demostrado, han secundado mis propósitos en esta jornada, y en especial el gobernador civil, que con sus acertadas disposiciones é infatigable actividad ha cooperado eficazmente al éxito, viéndosele continuamente en los puntos de peligro.

En cuanto reúna datos necesarios daré á V. E. parte detallado de este brillante triunfo que ha sabido conquistarse la heroica población de Teruel.»

Esta mañana se ha recibido el siguiente despacho telegráfico del gobernador de Teruel:

«Teruel 6 (3 mañana, recibido en Madrid el 7 á las 8 y 14 mañana.)

Ha terminado el incendio en el arrabal. Ayer se ha encontrado en las afueras otro carlista muerto, y se han presentado tres de los prisioneros que se habían hecho á la columna de Nouvilas.

De los pueblos por donde pasaron los carlistas que

entraron en fuego, me dicen que llevan muchos heridos.

Hoy han salido de Carrion 100 caballos carlistas con direccion á Daroca.»

El señor ministro de la guerra ha dirigido al gobernador militar de Teruel el siguiente despacho telegráfico:

«Aun cuando he telegrafiado al capitán general recomendándole diese á V. E. las gracias y á las tropas, voluntarios y vecinos de esa capital, que con tanto denuedo y bizarría han rechazado á las facciones, causándoles numerosas pérdidas, tengo el mayor gusto en hacerlo directamente á V. E. para repetirle que el gobierno está muy satisfecho del valeroso comportamiento de la ciudad de Teruel, que ha logrado añadir una nueva página á las glorias conquistadas por los aragoneses en las luchas de la libertad contra el absolutismo.

Autorizo á V. E. para que remita al capitán general relacion de los jefes, oficiales, clases y voluntarios que se hayan distinguido, para recompensar sus servicios como merecen.»

De «El Popular» del 7:

No quisimos ayer ocuparnos de un cierto manifiesto republicano que á voz en grito se vendió por las calles de Madrid, porque creemos que el país está cansado de manifiestos, programas y exposicion de doctrinas de todo género. Mas cuando hemos visto que los firmantes del mismo no son ni los amigos del señor Castelar ni los deudos del señor Pi, naturalmente dimos en el deseo de saber qué es lo que querian los nuevos apóstoles del árbol federativo español. Pues bien; á nuestro juicio, los señores que lo firman, quieren exhibirse á la admiracion de sus conciudadanos, y al efecto levantan la banderete del partido federal reformista de orden. Con que es decir que ya tenemos tres partidos en el seno de los republicanos. ¡Y luego se dirá que estos señores no se entienden.

El manifiesto republicano publicado el 6, lo firman D. Juan de Dios Mora, D. Mariano de Fresneda, D. Timoteo Alfaro, el general Milans, D. Juan Martinez Villergas, D. Pablo Aleman, D. Juan Antonio Garcia, D. Mariano Marcoartú, D. Manuel Muñoz, D. Francisco Colubí, D. Jaime Martí Miquel. Estos republicanos no representan el partido que sigue la política é inspiraciones del señor Castelar, ni el partido federal reformista en que figuran los señores Salmeron, Pi, Figueras, Chao, etc., y están en el polo opuesto de los cantonalistas. Componen la agrupacion mas afin á los republicanos conservadores.

«La Igualdad» trata en estos términos el manifiesto republicano publicado en hoja volante:

«A cosa de las doce del día de ayer oímos pregonar á algunos vendedores un manifiesto republicano. Por curiosidad lo compramos, y á la verdad que dimos, despues de leerlo, por bien empleados los siete céntimos que hubo de costarnos. Por este documento notable hemos sabido que existe en Madrid una Junta directiva del partido republicano histórico, Junta y partido cuya existencia no habíamos llegado á averiguar.

Asombrados de tan supina ignorancia, tomamos buena nota de los nombres de los que suscriben aquel escrito; pero esta es la hora que nadie nos ha podido decir quién los habia nombrado ni en nombre de quién ó quiénes tenían la pretension de dirigir aquel manifiesto, solicitud, memorial ó lo que sea.

Deplorando en esta ocasion que haya individualidades inquietas que con sus ridiculeces desacredi-

tan á los ojos de la masa del país grandes agrupaciones políticas, creemos que el mayor favor que podemos hacerles es no decir una palabra mas, advirtiéndoles, por si acaso desean por medios indirectos dar alguna publicidad á sus elucubraciones, que por su escasa importancia no admitimos sobre estos asuntos cartas ni comunicados, ni hojas volantes, ni pensamos ocuparnos de ellos en perjuicio de nuestros lectores.»

El «gran» partido republicano da ejemplo de union y de armonía á los demás.

Se acaba de hacer el análisis del partido republicano español, es decir, del gran partido que inmortalizó Castelar con su lira y enalteció Suñer con sus aforismos anti-religiosos, y resulta que son siete los matices y divisiones con que cuenta en la actualidad.

El primero es el unitario-histórico, del señor García Ruiz; el segundo es el unitario democrático, donde figuran los radicales con el señor Márton á la cabeza; el tercero es el engendro político venido á luz casi de repente, llamado republicano federal reformista de orden; el cuarto es el republicano histórico contemporáneo, que capitanea el señor Castelar; el quinto es el conservador de conciliacion, ó sea el que está entre los históricos y los demócratas; el sexto es el nominal homogéneo, del cual hay muy poco que decir, y el sétimo es el federal intransigente, cuya historia está escrita en los muros de Cartagena.

Siete habian de ser para hacer mas simbólico ese guarismo. Sabido es que siete fueron las plagas de Egipto; siete las cabezas de la hidra; siete las apariciones del Apocalipsis; siete los sabios de la Grecia y siete las maravillas del mundo; siete las estrellas de las dos Osas; siete los infantes de Lara; siete las colinas de Roma; siete los sellos del libro misterioso; siete los libros de las Sibilas; siete los pecados capitales; siete los Niños de Ecija, y siete muchas cosas que no nombramos por no aburrir á nuestros lectores. Desde hoy en adelante hay que añadir á tanto siete, los siete partidos del gran partido republicano español.

Dice «El Orden»:

Nos escribe un corresponsal:

«Un labrador de San Martín de Valdeiglesias tuvo la desgracia de que un hijo fuera llamado al servicio de las armas. No teniendo los 10.000 rs., su hijo ingresó en caja; en tanto hizo diligencias, y adquirida dicha suma, fué á Madrid, hizo el depósito, y cuando fué en busca de su hijo para notificarle su libertad, habia ya partido para el Norte. Con semejante nueva, perdió la razon el infeliz padre al ver que habia hecho un sacrificio, tal vez la ruina de su casa y verse su hijo espuesto á los azares de la guerra, y pocos dias despues se ahorró dejando á su esposa y familia en el mayor desconsuelo.

Si por retardarse la orden de libertad del soldado, que se llama Fidel Martín Delgado, ocurriera una nueva desgracia, ¿no seria esto horrible? Creemos que la orden no se hará esperar, teniendo el Gobierno como tiene en su poder el precio de la redencion; y de no ser así, que dicha cantidad sea devuelta á la familia del finado á la mayor brevedad, puesto que se la irrogan perjuicios de consideracion.»

Ha llegado del Norte el general Reyes, habiendo celebrado una larga conferencia con el señor Cotner, á la cual se dá grandísima importancia.

Han corrido hoy rumores de que los carlistas se han alejado de las inmediaciones de Estella dejando allí seis batallones escasos. No sabemos qué nueva

operacion proyectarán.

Los dos batallones de las Encartaciones que se dirigian á la provincia de Santander con ánimo de cortar el ferrocarril aprovechando la ausencia de la columna que se hallaba en Ramales, han vuelto el nudo á Güeñes, y el otro á la montaña por haberse encontrado con aquella que regresaba al mismo punto.

La «Bandera Española» empieza á convencerse de que por ahora es un sueño el pensar en que llegue á cuajar la conciliacion, y haciendo de la necesidad virtud, dice:

«No queremos que haya crisis hoy; no la deseamos; la juzgaríamos un mal.

El tiempo y una triste necesidad la impondrán. ¿Cuándo? Dios lo sabe: nos tememos mucho que sea pronto, y ¡ojalá que aun los que hoy la resisten no se duelan luego de que ha sido tarde!»

Esta alusion va dirigida á la victoriosa «Iberia.»

El antiguo telégrafo de Irun ha quedado completamente fortificado, y en esta semana lo quedará asimismo el fuerte de Mendivil por donde el gobernador militar de San Sebastian ha ofrecido mandar algunos cañones.

Como en los dias anteriores, los fuertes exteriores de Bilbao siguen haciendo algunos disparos de cañon hacia la Peña, Bolueta, Arbolancha y Valle de Azua a Derio.

Dícese que el batallon de Gorordo tuvo bastantes bajas en los combates de Estella, muriendo tres capitanes y resultando herido el mismo jefe.

La «Política» propone que para perpetuar la memoria del ilustre marqués del Duero, se conceda á sus herederos un título que podria ser un ducado, bien de Abarzuza, bien de Monte-Muro, sin perjuicio de someter luego la aprobacion del decreto á las primeras Cortes, que me dejarán de ratificarlo.

Segun las correspondencias de París, el señor marqués de la Vega de Armijo llegó el día 27 del pasado mes en compañía de su esposa é hijastro y un decoroso séquito de criados.

Se ha hospedado en la casa donde está situada nuestra embajada desde los tiempos del duque de Rivas, y en la que, segun noticias, solo se han encontrado cuatro bancos y una cama por todo mueblaje.

Dicha casa ú hotel, que aunque tiene gran fachada es mezquino en comodidad cuesta 25.000 francos al año y con cláusulas de inquilinato insitadas y onerosas.

La cancillería, es decir, las oficinas á donde acude el público están situadas en unas dependencias originarias destinadas á los criados, y á ellas se sube por una escalera estrecha, siendo su interior sucio y mal adornado.

El hotel estaba amueblado hasta hace pocos dias con muebles alquilados, viejos y mugrientos que costaban 15.000 francos al año; pero el gobierno rescindió el contrato y la casa ha quedado vacía. El nuevo embajador tendrá que alhajarla y esto costará buenos cuartos.

Segun opinion de los que conocen bien á París, seria mas conveniente para el Estado el adquirir la finca y comprar los muebles para pagar los 40 000 francos que cuestan al año ambos servicios.

Anoche salió de Granada para Madrid el capitán general de aquel distrito militar, señor Baldrich.

En las direcciones de Hacienda se ocupan sus respectivos gefes de introducir importantes refor-

mas, tanto administrativas como económicas, de resultas de la conferencia que tuvieron ayer con el señor Camacho.

La Administración militar va á mandar inmediatamente á Logroño mil quintales de harina que ha adquirido en Valladolid.

Barcelona 9 de junio.

«Una columna salida á altas horas de la noche de esta capital cayó de improviso antes de las cuatro de la madrugada sobre el pueblo de Alella el pasado domingo y se llevó prisioneros á dos vecinos de la poblacion con la suma que tenían reunida para entregar cuanto antes á los carlistas. Ya que las autoridades superiores están alerta y velan con interés por el bien de las poblaciones, sirva este pequeño y saludable escarmiento de aviso á alguna poblacion de la costa de Levante.»

«La villa de Badalona se acaba de fortificar y además de la compañía de movilizados queda la guarnicion, los vecinos prestan servicio de retenes y patrullas durante la noche, y todos los liberales están dispuestos á recibir y escarmentar, cual se merecen, á los carlistas, si éstos intentan acercarse á la poblacion. Igual conducta tratan de seguir otras poblaciones inmediatas á la de Badalona en vista del decidido apoyo y de la confianza que les merece la autoridad militar.»

«El batallon cazadores de Reus sorprendió ayer en la Espluga de Francolí á las facciones de los curas de Flix y Prades y Lizárraga en número de unos 2.000 hombres, consiguiendo despues de algunas horas de fuego desalojarlas de sus posiciones.

No tenemos mas detalles.»

Barcelona 10 de julio.

Esta mañana corria la noticia, al parecer no destituida de fundamento, de que en Marsella se habia alterado gravemente el orden. No se daban detalles, pero se decia que el cónsul de los Estados-Unidos en aquella plaza estaba herido.

La ronda volante de Sabadell que manda Gori, estuvo dias atrás expuesta á ser víctima de las asechanzas de los carlistas, que parece no la olvidan jamás. Sabedores de que aquella fuerza no rehuye jamás peligro alguno, y que, á pesar de ser insignificante en número, persigue sin cesar al enemigo y le busca donde quiera que se halle, Muxi, Pujol Alfonso, Codina y algun otro cabecilla, reunieron sus gentes, formando una partida de 400 ó 500 facciosos. Colocaron unos 100 en el pueblo de San Felio del Recó, cerca de San Estévan de Castellar, otros 100 en Catafón, y otros grupos en otros puntos estratégicos.

Unos cincuenta carlistas procuraron llamar la atención de Gori y atraerle al sitio donde tenían preparada la emboscada. Gori iba á caer en el lazo; mas, de pronto, se estrañó de que los carlistas que siendo superiores en número, huían siempre de él, le esperaban aquel dia, y temió la emboscada. Torció el camino y fué á caer sobre uno de los grupos carlistas, que, en lugar de esperarle, modificaron á su vez el movimiento siempre con intento de envolverle. El valiente Gori no se dejó envolver, sino que por el contrario, supo burlar á los carlistas y regresó á Sabadell. Esto debe enseñar al capitán Gori, que toda precaucion es poca cuando se trata de un enemigo que hace la guerra de una manera infame que la hacen los carlistas; de un enemigo que se esconde entre las matas como las fieras y acecha desde ellas á las fuerzas liberales para herirlas á mansalva.

En una de las torres del recinto fortificado de Granollers, llamada de Malakoff, ocurrió anteanoche un sensible percance. Parece que entre los vo-

luntarios que daban guardia en la misma ocurrieron riñas y uno de ellos disparó su fusil contra otro, hiriéndole tan gravemente que falleció tres horas despues en el hospital, á donde fué trasladado. El presunto agresor saltó la muralla y huyó; sin que pudiera ser alcanzado, á pesar de que para ello se tomaron en aquella villa prontas precauciones por el comandante militar don Serapio Naval, y por el juez de primera instancia don Pedro Caule, que con algunos vecinos se constituyeron inmediatamente en el lugar de la ocurrencia.

Entre los objetos raros que han puesto en venta MM. Pradel y Duchan, de Lóndres, se encuentra una Biblia ilustrada con mas de diez mil viñetas, retratos y láminas. Consta de 63 volúmenes y es quizás la mas curiosa de todas las ediciones hasta hoy conocidas.

Dice la «Imprenta:»

«Ayer mañana á las nueve la familia del malogrado Cabrinetty mandó celebrar una misa de cuerpo presente en la capilla del Cementerio por el alma del valiente brigadier. Los obreros de aquellas inmediaciones, al tener noticia de dicho acto, se presentaron en la capilla en gran número, y allí reunidos, acordaron instantáneamente presentarle una corona fúnebre, que uno de ellos vino á buscar enseguida á la ciudad. Pidieron con mucha insistencia á la familia que les permitiera ver el cadáver, á lo que accedió con gusto para satisfacer los deseos de aquellos hijos del pueblo que tanto se interesaban por la buena memoria del finado. El cadáver conserva aun las facciones, el bigote y el pelo de la cabeza, de manera que todos los que le conocian pudieron ayer reconocerle.»

Noticias Estrangeras.

MANIFIESTO DEL CONDE DE CHAMBORD.

París 3 de julio.

«La Union» publica el manifiesto del Conde de Chambord, concebido en estos términos:

«Franceses:

«Habeis pedido la salvacion de la patria á soluciones interinas y parece como que estais en vísperas de arrojaros en brazos de nuevas eventualidades.

«Cada una de las revoluciones sobrevenidas de ochenta años á esta parte ha sido una demostracion palmaria del temperamento monárquico del país. Francia necesita la monarquía.

«Mi cuna me ha hecho vuestro rey, y faltaria al mas sagrado de los deberes si en este momento solemne no intentase un esfuerzo supremo para echar por tierra la barrera de preocupaciones que me separa aun de vosotros.

«Sé todas las acusaciones lanzadas contra mi política, mi actitud, mis palabras y mis acciones, y hasta mi silencio sirve de pretexto para semejantes recriminaciones. Si lo he guardado por espacio de muchos meses fué porque no quise hacer mas difícil la mision del ilustre soldado, cuya espada os protege.

Hoy, empero, ante tantos errores acumulados, ante tantas falsedades difundidas y tantas personas honradas víctimas del engaño, no puedo ya callar y el honor me impone una enérgica protesta.

«Cuando en octubre último manifesté no estar pronto á reanudar con vosotros la cadena de nuestros destinos, á restaurar el desquiciado edificio de nuestra grandeza nacional con la cooperacion de todas las voluntades sinceras y sin distincion de rango, origen ó partido, cuando afirmé que no retractaba nada de las declaraciones sin cesar repetidas de treinta años á esta parte en documentos oficiales y privados, que están en manos de todos, al hacer

todo esto contaba con la inteligencia proverbial de nuestra raza y con la claridad de nuestra lengua. Hase fingido entender que yo ponía el poder real por encima de las leyes y que soñaba no se qué combinaciones gubernamentales basadas en la arbitrariedad y en el absolutismo.

«No. La monarquía cristiana, hasta en su esencia es una monarquía ítemplada, que nada tiene que tomarles prestado á esos gobiernos aventureros que prometen la edad de oro y conducen al abismo. Esta monarquía ítemplada admite la existencia de dos Cámaras, nombrada una por el soberano, de entre categorías determinadas y por la nacion la segunda, conforme al modo de sufragio fijado por la ley.

«¿Y cómo sospechar la arbitrariedad el dia en que vosotros y yo podremos, cara á cara, tratar los intereses de Francia? Entended que la union de los pueblos con el rey ha permitido á la monarquía francesa burlar por espacio de muchos siglos, los cálculos de aquellos que si luchan contra el rey están solo para dominar al pueblo.

«No es cierto que mi política esté en desacuerdo con las aspiraciones del país. Quiero un poder reparador y fuerte. Francia lo quiere, como yo; así se lo aconseja su interés y su instinto lo reclama.

«Se están buscando alianzas formales y estables y todo el mundo comprende que solo la monarquía tradicional puede darlas.

«Quiero hallar en los representantes de la nacion auxiliares atentos al estudio de las cuestiones sometidas á su exámen; pero no quiero esas luchas estériles de parlamento, que muy amenudo desprestigian y hacen impotente al soberano; y, si rechazo la fórmula exótica, que nuestras tradiciones nacionales repudian, con su rey, que reina y no gobierna, aun en esto creo estar de completo acuerdo con la inmensa mayoría, que nada entiende de esas ficciones y que está fatigada de estas falsedades.

«Franceses: Dispuesto estoy hoy como estaba ayer. La casa de Francia está sinceramente reconciliada; agrupaos confiados en pos de ella. ¡Tregua á nuestras discordias, para atender tan solo á los males de la pátria! ¿No ha sufrido aun bastante? ¿No es ya tiempo de devolverle, con su monarquía secular, la prosperidad y la seguridad, la grandeza y todo el cortejo de las libertades fecundas que jamás, sin ella llegareis á poseer?»

«Improbo es el trabajo; pero con la ayuda de Dios, podremos llevarlo á término. ¡Pese cada cual en su conciencia las responsabilidades del presente y medite en los rigores de la historia!—Enrique.»

Leemos en el «Morning Post:»

«Una peticion firmada por 1800 señoras inglesas ha sido enviada á M. Disraeli solicitando su apoyo en favor del proyecto de ley para conceder á las mujeres el derecho electoral y todos los derechos políticos ejercidos por los hombres en el Reino Unido de la Gran Bretaña é Irlanda.

A la cabeza de las firmantes figuran los nombres de Florencia Nightingale, Harrieti Martineau, Mary Carpenter y otras señoras notables por su talento literario ó su elevada posicion en el mundo aristocrático.

El primer ministro se considera, en su contestacion muy honrado con el paso dado cerca de él, y da gracias á las firmantes por el testimonio de confianza que le ha dado. Una peticion análoga habia sido enviada á M. Gladstone.»

El «Morninh Post» no dice si el ex-ministro habia contestado.

Tampoco hoy y van dos dias, no hemos recibido ningun telégrama de nuestros servicios particulares.

Crónica Local.

Mejor informados respecto la orden de destitucion de los Ayuntamientos de Ciudadela y Mercadal, sabemos que efectivamente así lo habia dispuesto el señor Gobernador de la Provincia; pero suspendióse luego la ejecucion de la orden, limitándose despues á ordenar la separacion del de Mercadal, que debe constituirse con las personas siguientes:

Alcalde, D. Antonio Palliser y Casasnovas.
Teniente 1.º, » Jaime Gomila y Barceló.
Idem 2.º, » Antonio Palliser y Seguí.
Síndico, » Miguel Orfila y Villalonga.
Regidores, » Antonio Vincent y Roselló.
» Bernardo Alzina.
» Juan Llufrú.
» Miguel Pons y Triay.

La orquesta de la Filarmonía no celebrará el acostumbrado ensayo esta semana por haber estado ensayando estos dias en casa del señor Calafat la misa que debe cantarse hoy en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen con motivo de su festividad.

Se ha dispuesto pase á situacion de reemplazo el Subinspector médico de segunda clase del cuerpo de Sanidad militar don Sebastian Vincent y de Mesa que actualmente se halla en esta ciudad en compañía de su familia.

En la tarde de ayer fué embarcado á bordo del vapor-correo «Mahonés» y custodiado por la guardia civil, un joven llamado Jaime Benjamín y Torres que pasa á Palma con el fin de cumplir condena.

Don Juan Flaquer y Neto Vice-Cónsul de Portugal en esta plaza entregó su alma á Dios en la mañana de ayer. (E. P. D.)

El dia tres del actual se abrió en Palma el pago de la mensualidad de abril á las clases pasivas.

Se ha desarrollado la viruela en el ganado lanar de algunos pueblos de Mallorca, habiéndose dictado varias medidas por el Gobernador de la provincia con el objeto de evitar su propagacion.

A bordo del vapor «Mahonés» fueron embarcados en la tarde de ayer 5 cabezas ganado vacuno y 17 lanar.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

El Triunfo de la Santa Cruz y nuestra Señora del Carmen.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

Hoy, en el Carmen á las 10, se cantara misa mayor á toda orquesta, y publicará las glorias de la soberana Reina del Carmelo, el Dr. D. Ildefonso Hernandez Pbro. Por la tarde á las 4 se cantarán vísperas solemnes, despues se hará la procesion, y concluida se dará la Bendición Papal por el Rdo. Cus'os.

Durante la octava, todos los dias á las 9 y media de la mañana, habrá misa solemne y sermón, y por la tarde al anochecer se practicará un devoto y solemne octavario.

Todos los dias de dicha octava, visitando la espresada Iglesia, se puede ganar indulgencia plenaria.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 45 m.—Pónese á las 7 h. 26 m. de la T.

BARATURA SIN IGUAL. O SEA VENTA DE GÉNEROS Á MITAD DEL PRECIO DE SU COSTE EN FABRICA.

MR. PRADERE, establecido en la calle Nueva núm. 19 tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que la rebaja de precios anunciada es una verdad, en razon de haber comprado una grandísima cantidad de géneros á la conocida casa de París, Mrs. Birmingham Dubois y comp. que se ha declarado en quiebra hace pocos dias, y cuya existencia de géneros ha sido por tal motivo vendida por la junta de acreedores con rebaja de la mitad de los precios.

Señoras y caballeros, aprovechad la ocasion y daos prisa, antes que se concluya la realizacion de los géneros.

Se advierte que las lencerías son tejidas á mano, habiéndose empleado la clase superior de hilo, y

PARA CONVENCEROS, VENID Y VEREIS.

NOTA DE PRECIOS.

Pañuelos de hilo puro los que se vendian á 30 rs. docena á 20 rs. — Creas de hilo puro á 5 rs. vn. la cana. — Grenobles id. id. de 7 á 16 id. id. — Retortas para camisas de Sra. de 10 á 24 id. id. — Holandas finas para camisas de caballero y señora de 14 á 32 id. id. — Mantelerías adamsadas de damas y granito, de 6, 12, y 24 cubiertos. — Sábanas de 28 á 160 rs. vn. una. — Toallas de todas clases y tamaños; servilletas de id. id. — Gran surtido de pañuelos blancos y de color, y cenefas de 12 á 160 rs. docena. — Gran novedad de pañuelos bordados, de 6 rs. uno á 20 rs. — Pecheras para caballero, trabajadas á mano, de 4 á 12 rs. una. — Camisetas de lana y de algodón, de 4 á 30 rs. — Bãnobas de piqué y otras. — Mantas de algodón — Madapolan de todas clases, de 4 á 8 rs. vn. — Peral y batistas. — Grande y variado surtido de puños y cuellos para señora. — Grande y variado surtido de pañuelos de seda. — Los pañuelos de seda que se vendian á 16 rs. á 9. — Los de 20 á 10 — Pañuelos finos los de 24 rs. á 18. — Los de 30 á 20. — Pañuelos con dobladillo que se vendian á 5 rs. á 4. — Se encontrará una grande rebaja en todas las corbatas de seda.

Mr. PRADERE, teniendo relaciones con una de las mejores casas de óptica de París, en la que durante dos años estudió dicho arte, ofrece tambien á sus parroquianos con toda garantía los artículos siguientes, escogidos en dicho ramo.

Anteojos y lentes con cristales periscópicos cilindricos y flin-glas. — Cristal blanco y humo de Inglaterra para la conservacion de la vista desde 6 á 60 rs. el par. — Grande y variado surtido de gemelos para teatro y gemelos marinos. Anteojos de larga vista de todos tamaños. Termómetros á 10 rs.

Mr. PRADERE recomienda especialmente los verdaderos CRISTALES DE MINERAL DE ROCA DEL BRASIL, trabajados al cilindro á toda fuerza de agua, y descosido de poder servir con toda comodidad y baratura espenderá los anteojos de dicho cristal de roca de 100 rs. por 80 eno guardaciones de acero.

NOTA.—A precios moderados se componen toda clase de gafas y lentes.

MELANOGEN GAFFARD.

**POLVOS PARA HACER TINTA DE ESCRIBIR.
PAQUETE PARA DOS CUARTILLOS DE AGUA.**

Los polvos Gaffard, resultado de los progresos de la química moderna, se disuelven en agua fria de lluvia, río ó fuente; pero no de pozo ni caliza y producen una tinta de un negro hermoso y brillante que ni oxida las plumas de metal ni las deja cargadas.

El modo de hacer esta tinta es muy sencillo. En una botella de dos cuartillos se echan los polvos y despues se rellena de agua, dejando un pequeño vacío para poderla agitar bien de tiempo en tiempo volviendo boca abajo la botella cuidadosamente tapada con un corcho.

Las botellas ó tinteros se emplearán siempre de cristal ó de barro: nunca de metal.

Para usarla se limpiarán bien las plumas ó tinteros que hayan recibido otros productos: toda mezcla descompondria la tinta.

Si se viese espesa solo se añadiría agua.

No necesita arenilla ni papel secante porque seca rápidamente aun en invierno.

Hay tambien tinta comunicativa de un color morado muy buena por el mismo sistema.

tre otras por las de San Roque y Arraval, un guardapelo de oro conteniendo un busto de dos retratos. La persona que lo entregue en esta imprenta Bastion 39, se le dará las gracias y 20 reales de gratificación.

PARA VENDER.
Una casa recién contruida y con muchas comodidades En el estanco de la Arravaleta darán razon.

greso.—Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Pérdida.

En la mañana del Domingo se perdió desde la Arravaleta hasta la calle de Cifuentes pasando en—

varán el mismo precio, tanto si lo efectúan en su gabinete, calle del Progreso número 33 como si lo practican en casas particulares en que lo manden llamar.

Para vender.

Lo está la casa número 50 de la calle del Pro—

Al público.

De regreso á esta ciudad el conocido mecánico Mr. ESTEBAN RENARD, tiene el honor de ofrecer á estos dignos y honrados habitantes, sus adelantados estudios referentes á toda clase de operacion sobre su arte por medio de un nuevo sistema, participando al público que sus consultas lle-